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18 мая 2022 года в Патриаршей и Синодальной резиденции 
в Даниловом  монастыре Москвы состоялась встреча Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла с губернатором 
Пензенской области Олегом Мельниченко и митрополитом 
Пензенским и Нижнеломовским Серафимом.
Во встрече принял участие также управляющий делами Московской 
Патриархии митрополит Воскресенский Дионисий.

В      стреча в Даниловом 
монастыре

– Очень рад возможности встретиться 
с вами и с владыкой, – начал встречу Святей-
ший, обращаясь к Олегу Мельниченко. – Пенза 
уже прославилась своим новым кафедральным 
собором. Люди отзываются с большим востор-
гом по поводу храма, который построен. Наде-
юсь, что и мне удастся его посмотреть. Да-
вайте поговорим о наших планах. Пожалуйста, 
Олег Владимирович!

– Ваше Святейшество, я еще раз хочу Вас по-
благодарить за то, что в Вашем очень плот-
ном графике нашлось время для этой встречи, 
– сказал губернатор. – Пензенская область – 
один из самых динамично развивающихся реги-
онов Приволжского федерального округа, у нас 
живут и мирно соработничают большое коли-
чество народов, все живут в мире, и во многом 
объединяющим центром для всего нашего пен-
зенского сообщества является Русская Право-
славная Церковь. Та просветительская рабо-
та, которая проводится Русской Православной 
Церковью, играет огромную роль как в целом 

для жителей нашей Пензенской области, так 
и прежде всего в воспитании нашей молодежи. 

Большим объединительным началом еще 
в 2010 году стал проект воссоздания Спасского 
кафедрального собора города Пензы. Этот про-
ект объединил практически всю нашу пензен-
скую общественность, это – действительно 
народный проект, и храм, который мы постро-
или, – построен всем народом. Я могу сказать, 
что больше тысячи жертвователей принима-
ли участие в этом благом деле, жертвовали 
денежные средства, помогали и соработниче-
ством, и строительными материалами. Прак-
тически все районы Пензенской области уча-
ствовали в строительстве храма. 

Поэтому мы считаем, что наш Спасский ка-
федральный собор – это такой народный со-
бор, собор, построенный всем миром, всей Пен-
зенской землей. Для нас очень важно, чтобы со-
бор был освящен, поэтому, пользуясь случаем, 
хочу пригласить вас в Пензенскую область. Мы 
в любое время готовы Вас принять. Для нас 
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очень важно, чтобы Ваш визит состоялся, по-
тому что это на самом деле будет визит исто-
рический: последний раз Патриарх был в Пензе 
23 года назад, и я могу сказать, что пензенцы 
Вас действительно очень ждут. Поэтому раз-
решите передать Вам приглашение.

– Спасибо, Олег Владимирович, – поблагода-
рил Олега Мельниченко Патриарх. – Пензен-
ская область относится к числу тех немно-
гих субъектов федерации, в которых я не бы-
вал, хотя она рядом с Мордовией и какие-то 
мои дальние родственники тоже имели отно-
шение к Пензе. Конечно, хотелось бы побывать, 
увидеть город, почувствовать жизнь региона. 
И кроме того, там построен просто замеча-
тельный кафедральный собор.

– Собор построен на историческом месте, 
там, где стоял предыдущий, – рассказал Олег 
Мельниченко. – Как только возникла крепость, 
которая потом превратилась в город Пензу, 
там сразу же была возведена и церковь. Имен-
но на том месте, где сейчас построен собор. 
И до 1934 года там вначале была церковь, а по-
том был собор. В 1934 году, к сожалению, его 
взорвали, разрушили, но сейчас строго на этом 
же месте собор восстановлен.

– А он восстановлен таким же, каким и был? 
– поинтересовался Патриарх Кирилл.

– Немного отличается, – пояснил митро-
полит Серафим. – Коррективы внесли не мы, 
а сама жизнь.  Если вы обратите внимание 
на фотографии, раньше собор был с галереей 
между колокольней и храмом. Сейчас эту гале-
рею восстановить невозможно: через центр 
площади проходят коммуникации. Во-вторых, 
новый собор чуть больше, чем был прежде. 

– Собор вмещает больше пяти тысяч чело-
век, – добавил Олег Мельниченко. – Это для 
Пензы – огромный храм.

Святейший Патриарх Кирилл с благодарно-
стью принял приглашение посетить Пензу.

В завершение встречи от имени жите-
лей Пензенской области Олег Мельниченко 
поздравил Святейшего Патриарха Кирилла 
с предстоящим днем тезоименитства, вручил 
соответствующий поздравительный адрес 
и преподнес Его Святейшеству абашевскую 
игрушку – изделие традиционного русско-
го художественного промысла, сформировав-
шегося в селе Абашево, а также точный спи-
сок c Казанской-Пензенской иконы Божией 
Матери. 

П       еренесение 
Казанской-Пензенской 
иконы Божией Матери
12 июня 2022 года, в день Святой Троицы и день чествования 
Собора святых Пензенской митрополии, состоялось торжественное 
перенесение Казанской-Пензенской иконы Божией Матери 
из Митрофановского храма в Спасский кафедральный собор. 
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В 1663 году чудотворный образ был даро-
ван царем Алексеем Михайловичем первопосе-
ленцам в основание города-крепости. Вплоть 
до закрытия Спасского кафедрального собо-
ра в 1923 году образ находился в стенах Перво-

храма. В годы гонений на Церковь одна из глав-
ных святынь Сурского края пребывала в раз-
ных храмах города, и в итоге оказался в клад-
бищенской Митрофановской церкви. Здесь она 
пребывала свыше восьми десятилетий.

Для сохранности иконы ее поместили в спе-
циальную капсулу, снабженную датчиками 
температуры и влажности, благодаря кото-
рым внутри постоянно поддерживается не-
обходимый микроклимат. Капсула была изго-
товлена в Москве специализированной орга-
низацией – ООО «Лаборатория ПИ» под руко-
водством Артема Михайловича Романова, при 
взаимодействии с Государственным научно-
исследовательским институтом реставрации, 

в рекордные сроки – всего за две недели. Кап-
сулу весом 40 килограммов привезли в Пензу 
9 июня и в этот же день поместили в нее ико-
ну. Теперь святыня находится за двойным сте-
клом: бронированным и антибликовым.

12 июня в четыре часа пополудни икону вы-
несли из храма. Торжественный крестный ход 
возглавил митрополит Пензенский и Нижне-
ломовский Серафим. При пении тропаря Казан-
ской иконе Божией Матери молитвенное ше-
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ствие проследовало по улицам Водопьянова, 
Красной, Лермонтова, Советской на Соборную 
площадь. Во время крестного хода было совер-
шено молебное пение Пресвятой Богородице, 
многие верующие пели канты и посвященные 
Матери Божией песнопения. В крестном ходе 
приняло участие свыше тысячи человек.

В пять часов пополудни святыню внесли 
в Спасский собор, где перед чудотворным об-
разом был совершен молебен.

После этого митрополит Серафим обратил-
ся к верующим со словом проповеди:

Во имя Отца, и Сына, и Святаго Духа!
Возлюбленные о Господе всечестные отцы, 

дорогие братья и сестры!
Сегодня мы с вами перенесли Казанский-

Пензенский образ Божией Матери. Это – икона 
с огромной историей. В середине XVII столетия 
царем Алексеем Михайловичем Романовым эта 

икона была дарована первопоселенцам в осно-
вание города-крепости. Существует предание, 
что казаки, которые приняли эту икону, пеш-
ком принесли ее на место будущего города и по-
ставили ее здесь, в довольно скромной новосру-
бленной церкви во имя Всемилостивого Спаса. 
Это примерно был 1663 год, к сожалению, точ-
ной даты мы не знаем. Но поскольку в архивных 
источниках город-крепость Пенза впервые упо-
минается в 1663 году, то мы считаем, что это 
и есть год принесения Казанской иконы в Пензу.

Итак, икона находилась в этом храме с 1663 
года и вплоть до 1920-х годов, когда в нашей 
стране наступили тяжелые для христиан 
времена. Уничтожались христианские святы-
ни, стирались с лица земли храмы, уничтожи-
лась люди, которые исповедали себя верными 
Церкви и Христу. Но милость Царицы Небес-
ной хранила эту святую икону на протяже-

нии всех этих лихолетий. Она кочевала по хра-
мам города Пензы, многие из которых до на-
ших дней не сохранились: это и храм первовер-
ховных апостолов Петра и Павла на улице Мо-
сковской, там, где сейчас расположен неболь-
шой монумент «Покаяние», установленный 
в память о храме; это и Рождественская цер-
ковь (или, как ее называли в народе, Духосоше-

ственская), от которой тоже ничего не оста-
лось, – она находилась на улице Горького, при-
мерно там, где сейчас гостиница. В конце кон-
цов, эта икона в 30-е годы попала в храм свя-
тителя Митрофана, причем она попала в храм 
не православный: на то время он принадле-
жал раскольникам-григорианам. И когда его 
в 1938 году закрыли, пензенский народ очень пе-
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реживал: сохранится ли икона, не заберут ли 
ее оттуда, не затеряется ли она в это тяже-
лое лихолетье? И когда спустя несколько меся-
цев храм святителя Митрофана был передан 
уже православным жителям Пензы, для наших 
предков была необычайная радость: они уви-
дели, что икона сохранилась. Правда, она была 
уже без оклада, который был утрачен во вре-
мя изъятия церковных ценностей в 1922 году; 
она не была почтена теми дарами, которые 
приносили пензенцы в течение XVII, XVIII и XIX 
столетий, она была ограблена, но самое глав-
ное – она сохранилась. И вот с 30-х годов – поч-
ти 90 лет – эта икона находилась в храме свя-
тителя Митрофана. 

Если вы помните, пять лет назад мы ее уже 
переносили на это место. Тогда праздновалось 
трехсотлетие чуда от нее во время Большо-
го Кубанского погрома, когда крепость Пенза 
неминуемо должна была быть сожжена и по-
гибнуть под натиском неприятеля, но пензен-
цы вынесли эту икону из храма и на площади 
всю ночь молились. И Царица Небесная услы-
шала молитвы наших благочестивых предков, 
и совершенно непонятно почему, – но враг от-
ступил и не стал сжигать крепость. Именно 
с этого времени икона стала особо почитать-
ся в городе Пензе и впоследствии в Пензенской 
губернии.

И вот сегодня мы принесли Казанскую икону 
сюда, на ее постоянное место. Мы долго этого 
ожидали, с одной стороны, из-за пандемии, ко-
торая не позволяла совершить большой крест-
ный ход, а с другой стороны, мы боялись за со-
хранность иконы, потому что старинная ико-
на XVII столетия, которая уже привыкла к ми-
кроклимату Митрофановской церкви, – здесь, 
в новом соборе, где более прохладная и влаж-
ная атмосфера, могла, конечно пострадать. 
И вот люди, которые сотрудничают с музеями 
Российской Федерации, откликнулись на наш 
зов, и изготовили эту капсулу, которая, кро-
ме того, что будет защищать икону через бро-
нированное стекло, будет внутри сохранять 
тот микроклимат, к которому она привыкла, 
чтобы не разрушился ее красочный слой, чтобы 
мы ее не потеряли. 

Конечно, было бы ужасно, если бы мы поте-
ряли ее после того, как люди уберегли ее в со-

ветские годы. Здесь стоит вспомнить и вла-
дыку архиепископа Феодосия, который под тя-
желым натиском властей, желавших забрать 
икону из Митрофановского храма, можно ска-
зать, бил во все колокола: писал и Патриарху, 
и во все высшие органы, что это – наша глав-
ная святыня и ее нельзя забирать в музей. 
В конце 60-х годов его молитвенным предста-
тельством и деятельным участием эта ико-
на не была передана в музей. Потом такой же 
вопрос возникал при архиепископе Мелхиседеке 
и при архиепископе Серафиме. Благодаря ста-
раниям владыки Серафима (Тихонова) эта ико-
на была отреставрирована. Старые люди пом-
нят, что в прежние годы она была очень тем-
ной, и в 80-е годы сюда были приглашены ма-
стера из Московского Кремля, которые очи-
стили икону, и теперь мы четко видим эти 
лики, видим икону полностью.

Мои предшественники действительно 
очень много потрудились для сохранения этой 
иконы. И я надеюсь, что мы сможем сохранить 
эту икону здесь. Это – наш священный долг. 

Конечно, перенесение иконы связано с бли-
зящимся освящением нашего собора. Мы наде-
емся, что в ближайшее время в Пензу прибу-

дет Святейший Патриарх Кирилл, чтобы освя-
тить собор. Мы говорили с ним о том, что ико-
на к этому времени уже должна быть на своем 
законном месте. И слава Богу, что сегодня мы 
совершили это благое деяние.

Поздравляю всех вас с днем Пятидесят-
ницы, с днем перенесения нашей Казанской-
Пензенской иконы Божией Матери. Мы к этому 
не стремились, но так совпало, что мы ее пе-
ренесли в день Собора Пензенских святых (хотя 
мы из-за праздника Пятидесятницы перенесли 
его на пятницу, но день Собора святых Пензен-
ской митрополии – это сегодняшний день, и по-
этому икона перенесена именно в этот день 
в Спасский кафедральный собор).

Желаю всем вам милости Божией и заступ-
ничества Царицы Небесной! Сейчас у всех вас 
будет возможность подойти и приложиться 
к иконе. Храни всех вас Господь, дорогие братья 
и сестры!

По окончании вечернего богослужения 
Казанскую-Пензенскую икону Божией Матери 
посетили в киот, который специально для нее 
был изготовлен в мастерской «Палехский ико-
ностас» и установлен у юго-восточного столпа 
собора в июне 2020 года.
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чали восстанавливать собор, я уже подумывал 
о том, чтобы передать ее сюда. Полгода на-
зад я сказал губернатору: «Олег Владимирович, 
я готов ее передать собору» – «Подождите, бу-
дет соответствующее событие». И вот такой 
момент наступил.

Мемориальная доска долгое время счита-
лась утраченной. Рассказывали, что в 1918 
году в собор пришли вооруженные люди, посмо-
трели: «Это что такое? У нас уже советская 
власть два месяца, а тут император висит!» 
– и прикладом разбили ее. Поэтому никто доску 
и не искал, считали ее утраченной. Но оказа-
лось, что солдаты ее не разбили, а только от-
кололи уголок, и прихожане ее потом спрята-
ли – зарыли в конюшне рядом с художествен-
ным училищем. А потом, когда прошел слух, 
что она вроде бы цела, ее стали искать все 
наши краеведы. Тюстин, Годин, Полубояров, Са-
вин – кто только не искал. Но в итоге она ока-

19 июня 2022 года, в Неделю 1-ю по Пятидесятнице, Всех 
святых, Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
с однодневным Первосвятительским визитом посетил Пензенскую 
митрополию. Основным пунктом программы визита стали великое 
освящение возрожденного Спасского собора и Божественная 
литургия в новоосвященном храме.

В     еликое освящение 
и литургия в Спасском 
кафедральном соборе

С половины восьмого утра в собор нача-
ли собираться верующие. В половине девято-
го началось богослужение. Перед этим влады-
ка Серафим обратился к прихожанам с крат-
кой речью:

– Дорогие братья и сестры! Я рад всех вас 
приветствовать в этот святой день. Сейчас 
мы с вами начнем подготовительное чинопо-
следование перед чином освящения храма, ко-
торое совершит Святейший Патриарх. Поэто-
му просьба ко всем вам: внимательно слушать 
то, что будут читать священнослужители 
и петь хор, и молиться до приезда Святейше-
го, чтобы Господь всё устроил так, как нужно, 
и мы с вами действительно стали участника-
ми освящения собора. А освящение собора зави-
сит, в том числе, и от нашей с вами общей мо-
литвы. Поэтому призываю всех вас к молитве!

У нас сегодня еще одно очень приятное со-
бытие. Наш известный коллекционер и крае-

вед Игорь Сергеевич Шишкин решил передать 
для собора вот такую святыню. Это – таблич-
ка с указанием, что на одном из этих мест в со-
боре молился государь император Николай II. 
Это – то немногое, что осталось от старо-
го собора. Я обещаю, что мы со временем напи-
шем икону царя-страстотерпца и повесим ря-
дом с ним эту табличку, чтобы она напомина-
ла нам о прежнем соборе, который был разру-
шен в 1934 году. Спасибо вам большое, Игорь 
Сергеевич, за такой великий дар. Спасибо!

Игорь Шишкин рассказывает, что стал хра-
нителем мемориальной доски, посвященной 
пребыванию Николая II в Спасском соборе 
в 1904 г., около двадцати лет назад. 

– Еще когда она у меня появилась, Василий 
Кузьмич спрашивал: может, Церкви передать? 
– вспоминает Шишкин. – Но куда было тог-
да передавать? Была, конечно, мысль и в кра-
еведческий музей отдать. А потом, когда на-

залась у меня в руках. Я никогда не думал, что 
она у меня будет всегда, но я даже не предпола-
гал, что будет восстановлен собор… 

Конечно, она висела у меня в кабинете двад-
цать лет, я уже с ней свыкся. Но я понимаю, 
что здесь она нужнее. Для Пензы это – бес-
ценная реликвия, потому что это – серьезная 
вещь, не просто камень из обломков собора, 
и к тому же это – первая мемориальная до-
ска в нашем крае. Следующая мемориальная 
доска в честь Белинского была открыта уже 
в 1911 году. 

В половине десятого утра Святейший чар-
терным рейсом прибыл в аэропорт Пензы 
и сразу же направился на Соборную площадь.

У западного крыльца собора Предстоятеля 
Русской Православной Церкви с букетами бе-
лых роз встречали митрополит Пензенский 
и Нижнеломовский Серафим, полномочный 
представитель Президента РФ в Приволжском 
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федеральном округе Игорь Комаров, губерна-
тор Пензенской области Олег Мельниченко.

У входа в собор Святейшего владыку так-
же приветствовали воспитанники гимназии 

во имя святителя Иннокентия Пензенского 
и архиерейский детско-юношеский хор «Пре-
ображение» (руководитель хора – Марина Ни-
китина).
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Войдя в собор, Святейший Патриарх Ки-
рилл поклонился Казанской-Пензенской ико-
не Божией Матери и честным мощам святите-
ля Иннокентия (Смирнова), епископа Пензен-
ского и Саратовского.

Его Святейшество завершил чин велико-
го освящения собора и возглавил в нем Бо-
жественную литургию. Ему сослужили ми-
трополит Воскресенский Дионисий (Пору-
бай), управляющий делами Московской Па-
триархии; митрополит Оренбургский и Са-
ракташский Вениамин (Зарицкий); митропо-
лит Симбирский и Новоспасский Лонгин (Кор-
чагин); митрополит Пензенский и Нижнело-
мовский Серафим (Домнин); архиепископ Ка-
лининградский и Балтийский Серафим (Мел-
конян); епископ Сердобский и Спасский Ми-
трофан (Серёгин); митрофорный протоиерей 
Сергий Лоскутов, настоятель Успенского собо-
ра г. Пензы, секретарь Пензенского епархиаль-
ного управления; протоиерей Георгий Трофи-
мов, настоятель Покровского храма г. Белин-
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ский, благочинный Белинского округа; архи-
мандрит Алексий (Туриков), личный секре-
тарь Святейшего Патриарха Кирилла; про-
тоиерей Павел Матюшечкин, настоятель Пе-
тропавловского храма г. Пензы, и.о. секретаря 
Пензенской епархии; протоиерей Борис Вес-
новский, настоятель Параскевинского хра-
ма г. Кузнецка, секретарь Кузнецкого епархи-
ального управления; протоиерей Иоанн Явор-
ский, настоятель Покровского архиерейско-
го собора г. Пензы; протоиерей Александр Фи-
липпов, настоятель Никольской церкви г. Пен-
зы (микрорайон Терновка), проректор Пензен-
ской духовной семинарии; протоиерей Вита-
лий Ещенко, настоятель храма прп. Серафи-
ма Саровского р.п. Чаадаевка Городищенского 
района, благочинный Городищенского окру-
га; протоиерей Ростислав Ребровский, настоя-
тель Князь-Владимирского храма г. Кузнецка, 
благочинный Кузнецкого округа; игумен Сер-
гий (Зайчиков), наместник Пензенского Спасо-
Преображенского монастыря; иеромонах Ав-
густин (Зайцев), наместник Тихвинского скита 
на Семи Ключах, благочинный Шемышейского 
округа; священник Сергий Червяков, ключарь 
Спасского кафедрального собора; священник 
Даниил Бойков, настоятель Димитриевско-
го храма г. Каменки, благочинный Каменско-
го округа; священник Сергий Третьяков, на-
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стоятель Михайло-Архангельского храма с. Ва-
динск, благочинный Вадинского округа; свя-
щенник Владимир Скоробогатов, настоятель 
Никольского храма г. Пензы (микрорайон Аху-
ны); священник Виктор Сторожев, настоятель 
храма прп. Серафима Саровского г. Заречный, 
благочинный Никольского городского окру-
га; архидиакон Константин (Барган), протоди-
акон Андрей Пасхин, протодиакон Константин 
Кузьминых, диакон Ростислав Горшенев, диа-
кон Богдан Яворский. 

Патриаршее богослужение посетили: пол-
номочный представитель Президента РФ 
в Приволжском федеральном округе Игорь 
Комаров; уполномоченный при Президенте 
РФ по правам ребенка Мария Львова-Белова; 
заместитель председателя Государственной 
Думы ФС РФ Анна Кузнецова; депутаты Госу-
дарственной Думы ФС РФ Дмитрий Каденков, 
Игорь Руденский, Александр Самокутяев; чле-
ны Совета Федерации ФС РФ Константин Яро-
шук и Юлия Лазуткина; губернатор Пензен-
ской области Олег Мельниченко; председа-
тель правительства Пензенской области Ни-
колай Симонов, его заместители Виктор Ку-
вайцев и Олег Ягов; председатель Законода-
тельного собрания Пензенской области Вале-
рий Лидин, его заместители Вадим Супиков 
и Сергей Егоров; глава администрации г. Пен-
зы Александр Басенко; глава г. Пензы Влади-
мир Мутовкин; депутаты Законодательного 
собрания Пензенской области Игорь Борисов, 
Людмила Глухова, Александр Гуляков, Федор 
Тощев, Ольга Чистякова, руководители орга-
низаций и учреждений, внесших вклад в воз-
рождение собора: Александр Бирюков, Виктор 
Галкин, Александр Ерёмкин, Сергей Козлов, 
Айнура Кыпчакбаева, Юрий Осколков, Влади-
мир Попков, Роман Семенов, Петр Степанюк, 
Роман Чернов, Вера Фейгина, Иван Фирюлин, 
Оксана Чубарь.

Среди молящихся были иеромонах Феодор 
(Володин), и.о. наместника Нижнеломовско-
го Казанско-Богородицкого монастыря; игу-
мения Варвара (Трофимова), настоятельни-
ца Нижнеломовского Успенского монастыря; 
игумения Нимфодора (Свирко), настоятельни-
ца Покровского Шиханского монастыря; игу-
мения Александра (Макова), настоятельница 
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Пензенского Троицкого женского монастыря; 
игумения Иннокентия (Татаркина), настоя-
тельница Наровчатского Троице-Сканова жен-
ского монастыря; преподаватели и студенты 
Пензенской духовной семинарии, воспитанни-
ки православной гимназии имени святителя 
Иннокентия Пензенского. 

Чтение Апостола совершил протодиакон 
Андрей Пасхин, чтение Евангелия – архидиа-
кон Константин (Барган). 

Общенародным пением Символа веры ру-
ководил протодиакон Константин Кузьминых, 
пением молитвы Господней – диакон Богдан 
Яворский.
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Богослужебные песнопения исполнил хор 
Спасского кафедрального собора под управле-
нием Ольги Горшенёвой. 

– Принять участие в таком событии – это 
и волнительно, и ответственно, и в то же вре-
мя по-человечески – большое счастье, пото-
му что Патриарх – это такой духовный абсо-
лют, – признается Ольга Ростиславовна. – Нам 
не так часто приходится бывать на Патриар-
ших богослужениях, а тем более в них участво-
вать. Поэтому для нас это большая радость, 
но и огромное волнение.

Последние три недели мы плотно готови-
лись, проводили спевки, проговаривали тек-
сты, разбирали устав. Репертуар согласовы-
вали с нашим владыкой, но ничего слишком но-
вого не учили, потому что времени у нас было 
не так много. Владыка пожелал, чтобы се-
годня обязательно прозвучали произведения 
Александра Андреевича Архангельского как ре-
гента этого собора. Мы исполнили его «Едино-
родный Сыне», Херувимскую песнь и окончание 
литургии. 

Постоянный состав нашего хора насчи-
тывает около двадцати человек. Сегодня мы 
усилились, пригласили, в основном, регентов 

из приходских храмов, людей знающих, и сегод-
ня у нас – почти сорок певчих. 

Регентовать за Патриаршим богослужени-
ем мне довелось не впервые. В 1999 году я была 
регентом в Митрофановской церкви, и визит 
покойного Патриарха Алексия начался с наше-
го храма, он отслужил молебен перед Казан-
ской иконой Божией Матери. Я тогда была со-
всем молодым приходским регентом, встре-
чать Патриарха для меня было тоже очень 
волнительно, но через 23 года – гораздо тя-
желее, потому что сейчас я понимаю всю меру 
ответственности.

Порядок за богослужением помогали обе-
спечивать свыше 50-ти волонтеров отде-
ла по делам молодежи Пензенской епархии 
(председатель – священник Илия Иванов).

Прямая трансляция богослужения при 
технической поддержке ГТРК «Самара» 
была организована на телеканалах «Союз», 
«Спас», «Россия 24. Пенза», «Экспресс» 
и на «11 канале». Трансляцию на ряде кана-

лов комментировал заместитель руководи-
теля Пресс-службы Патриарха Московского 
и всея Руси Николай Державин – пожалуй, са-
мый известный в своей профессиональной 
сфере человек и основоположник жанра ком-
ментария службы в прямом эфире. Именно 
он, начиная с 1991 года, каждый год на Пасху 
и Рождество комментирует Патриаршие бо-
гослужения.
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Часть верующих молилась за Патриаршим 
богослужением, наблюдая за трансляцией 
на большом экране, установленном на площа-
ди перед собором.

– По мере своих возможностей мы все уча-
ствовали в возрождении храма, – говорит 
председатель Пензенского отделения Импе-
раторского Православного Палестинского об-
щества Александр Бирюков. – Мы проводи-
ли благотворительные акции, собирали сред-
ства – каждый житель Пензы старался, что-
бы возродился храм. И сегодняшний день имеет 
историческое значение: всего лишь во второй 
раз Патриарх приезжает в Пензу. Такой визит 
– это большое духовное событие для любого ре-
гиона, когда прибывает Первосвятитель, тем 
более что он прибыл освятить Первохрам.

Проповедь перед причастием произнес про-
тоиерей Николай Грошев, первый проректор 
Пензенской духовной семинарии.

На протяжении всего богослужения в при-
творе собора и на Соборной площади пензен-
ские священники совершали таинство Ис-

поведи. Причастие мирянам было препода-
но из одиннадцати Чаш; Святые Тело и Кровь 
Христову преподнесли в Чашах епископ Ми-
трофан, протоиереи Иоанн Яворский, Алек-
сандр Филиппов, Виталий Ещенко, Ростислав 
Ребровский, игумен Сергий (Зайчиков), иеро-
монах Августин (Зайцев), священники Даниил 
Бойков, Сергий Третьяков, Владимир Скоробо-
гатов, Виктор Сторожев.

По окончании богослужения митрополит 
Серафим приветствовал Святейшего Патриар-
ха Кирилла. Обращаясь к Первосвятителю, он 
сказал:

– Ваше Святейшество! Милостивый наш 
Отец! Мы безмерно рады, что Вы сегодня при-
были в наш город и освятили этот кафедраль-
ный собор. Он создавался по Вашему благо-
словению, начиная от утверждения проекта, 
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от закладки этого собора, и сегодня такое ло-
гическое и замечательное завершение всей 
истории его воссоздания: Вы сами освятили 
этот собор. Я думаю, что в сердцах и умах пен-
зенцев этот день останется на многие и мно-
гие десятилетия. В тяжелый период панде-
мии прихожане меня постоянно спрашивали: 
«Когда же приедет Патриарх? Когда же нако-
нец Святейший Патриарх приедет?» И мы Вам 
очень благодарны за то, что один из первых ви-
зитов после этой страшной болезни Вы совер-
шили сюда, в наш скромный город, чтобы освя-
тить этот собор. Ваше Святейшество, я смею 
Вас заверить, что мы все – пензенская паства 
– Вас любим, молимся за Вас и безмерно Вам 
благодарны за то, что Вы нашли возможность 
прибыть сюда и освятить этот собор во имя 
Всемилостивого Спаса. 

Наши благочестивые предки, которые 
пришли сюда в 1663 году, всегда имели на этой 
площади храм. За эти столетия было постро-
ено два деревянных и два каменных его здания. 
В эпоху советского безвременья, в 1934 году, 
храм был разрушен, на этом месте была пу-
стая Советская площадь. А теперь не просто 
возвращена историческая справедливость – 
наконец-то восстановлен весь духовный ба-
ланс самой области, потому что храм, куда 
принесли чудотворный образ Казанской Божи-
ей Матери, где молился наш первый святой, 
святитель Иннокентий Пензенский, – вновь 
стоит на своем месте, и Вы возжгли светиль-
ник, лампаду в этом храме, освятив сам храм и, 
прежде всего, престол. 

Низко Вам кланяемся, Ваше Святейшество, 
и всегда молимся о Вашем здравии и благополу-
чии. Примите эти скромные дары. Я надеюсь, 
что, когда Вы будете возлагать их на себя, бу-
дете вспоминать о посещении Пензы. И прими-
те этот скромный букет цветов!

Митрополит Серафим преподнес Его Свя-
тейшеству две панагии, крест и цветы.

Предстоятель Русской Церкви обратился 
к верующим с Первосвятительским словом:

Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
В сегодняшнем евангельском чтении (Мф. 

10, 32–33, 37–38; 19, 27–30) мы слышим такие 
слова Самого Господа: «Кто исповедает Меня 
пред людьми, того и Я исповедаю пред лицом 

Отца Моего Небесного». А что же такое испо-
ведь, исповедание? О каком исповедании идет 
речь в этой цитате из Священного Писания? 
Здесь напрашивается другое слово, которое 
поможет понять смысл слова «исповедание», – 
слово «верность». Кто Мне верен, тому и Я буду 
верен пред лицом Отца Моего Небесного. Вер-
ность Господу – вот что такое исповедание.

В эпоху гонений на христианство, которые 
проходили в первые три века с особой жесто-
костью, исповедниками называли тех, кто под-
вергался мучениям на допросах, кто не предал 
Христа, но кто не был умерщвлен. Тех, кого уби-
вали, называли мучениками, а тех, кто стра-
дал и в полной мере проявил верность Спасите-
лю, но по каким-то причинам не погиб от пы-
ток и истязаний, называли исповедниками. 
И это замечательное понимание слова «испо-
ведник» как синоним того, кто явил верность, 
прошло через всю историю Церкви.

Мы знаем, что в недавнем прошлом, когда 
и в Пензе, и по всей нашей стране разрушали 
храмы, когда безбожие стало некоей безбож-
ной религией государства, силой навязывае-
мой народу, – тогда адепты этой новой рели-
гии очень часто умерщвляли тех, кто не при-
нимал их убеждений, и жертвы гонений ста-
новились мучениками. А иногда истязали, 
но не убивали, – те становились исповедника-
ми. Сегодня эти мученики и исповедники зем-
ли нашей – как яркие звезды на Божествен-
ном небосклоне. И подобно тому, как в плохую 
погоду при отсутствии всяких навигацион-
ных систем опытный мореплаватель может 
по звездам определить верный курс, так и эти 
звезды, сияющие на Божественном небоскло-
не, помогают нам, современным людям, из-
бирать правильный курс или, как теперь го-
ворят, правильную жизненную траекторию 
– как идти и куда идти.

Подвиг исповедников является самым яр-
ким свидетельством того, что христианство 
и вера неистребимы. Какие страшные гонения 
в древности и особенно в нашей стране: какие 
попытки тотального уничтожения веры си-
лой могучего государства! И что же? На этом 
самом месте, где стоял совсем не храм, а не-
кое изваяние, провозглашавшее, в частности, 
«светлое будущее», в том числе и вне всякой 
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веры в Бога, – сегодня величественный кафе-
дральный собор. И когда я переступил его по-
рог, осенил себя крестным знамением, я ска-
зал: это Божие чудо! И ведь как много таких 
чудес совершилось на нашей земле! И разве это 
не доказательство того, что Бог есть? Мо-
гущественные силы сильнейшей сверхдержа-
вы были направлены на то, чтобы навсегда 
искоренить всякую веру: и не только словом, 
не только убеждением, но и ссылками, казня-
ми, репрессиями. А когда эпоха репрессий про-
шла, разве мог высокий начальник вслух ска-
зать, что он в Бога верит? Его бы немедленно 
сняли с работы, да еще и всех родственников 
куда подальше бы отправили! И вот после всех 
этих испытаний мы с вами молимся во вновь 
построенном величественном кафедральном 
соборе вашего замечательного города Пензы. 
Разве это не знак Божиего присутствия в че-

ловеческой истории? Какие еще нужны свиде-
тельства? Какие еще нужны доказательства? 
Поэтому всякий ныне построенный храм – это 
свидетельство верности Господу и Спасителю, 
той самой верности, которой были приверже-

ны святые апостолы, мужи апостольские, му-
ченики, исповедники. 

Но и сегодня, к счастью, без всяких муче-
ний, но все-таки требуется от всех нас прояв-
лять верность Господу, в первую очередь, в сво-
их взглядах на жизнь. Мы должны понять, что 
заповеди, которые дает Бог, – это не какие-то 
запрещения, это не какие-то неприятные огра-
ничения, стесняющие нашу свободу, а условие 
нашего благополучия и счастья. 

Например, заповедь «не кради» – она сей-
час очень актуальна. Многие берут то, что им 
не полагается взять, но кражей это не назы-
вают, по-разному объясняют свое поведение 
и считают: ничего особенного, ну, взял и взял, 
кому я что-то плохое сделал? А заповедь-то го-
ворит: не кради! Это значит, что на украден-
ном никогда никакого благополучия не постро-
ишь, как бы ты своими ограниченными мозгами 
ни пытался объяснить правомерность своих 
поступков. Это Божий закон: не кради – и точ-
ка. И давайте скажем прямо: какой была бы се-
годня наша жизнь, если бы мы все четко и по-
следовательно, с полным пониманием важно-
сти исполнения этой заповеди, по ней жили!

Ну, или другая заповедь: «Не прелюбы со-
твори». Что это значит? Не изменяй ни мужу, 
ни жене, живи в чистом и светлом браке. Но со-
временная массовая культура уже потому, что 
она исключает эту заповедь, иронизирует над 
ней и предлагает другие модели отношений 
мужчин и женщин, и уже только поэтому та-
кая культура становится опасной для челове-
ческого общежития. Как нарушение заповеди 
«не кради» разрушает жизнь общества, так 
нарушение заповеди «не прелюбы сотвори» раз-
рушает брак. Это должен запомнить каждый. 
И тот, кто совершает этот грех тихонько, 
так, чтобы вторая половина ничего не узнала, 
и тот, кто в открытую это делает, – каждый 
должен помнить, что нарушение этой запове-
ди к счастью человека не ведет.

Многие опять-таки скажут: «Да что это 
такое Патриарх сегодня говорит? Все же так 
живут! Посмотрите: практически во всех 
фильмах есть подобные сцены, которые ни-
как не укладываются в эту заповедь». Ответ 
простой: а что творилось во времена апосто-
лов? Языческие культы провоцировали чело-

веческий разврат, и Римская империя погрузи-
лась в стихию, где никакие нравственные прин-
ципы не работали. Великая империя, которая 
владела всем цивилизованным миром, на высо-
чайшем уровне наука, культура, искусство, ар-
мия, организация жизни, внутренняя и внеш-
няя политика… Казалось, у этой империи не бу-
дет конца. Но грохнулась империя! Потому что 
внутри была червоточина – червоточина чело-
веческой греховности. Именно она и погубила 
великий Рим, а не какие-то там нападки вар-
варов. Запросто они отражали бы этих вар-
варов, если бы жизнь людей была консолиди-
рованной, если бы народ был консолидирован. 
А без внутренней целости человеческой лично-
сти вся эта консолидация становится толь-
ко ответом на приказ сверху и никогда не про-

исходит от внутреннего, искреннего человече-
ского стремления быть вместе с другими, что-
бы вместе достигать важной цели.

Еще раз хочу сказать, что мои слова могут 
показаться кому-то непонятными, странны-
ми, но ведь это не мои слова! Если бы я к вам 
пришел и что-то сочинять от себя стал, на-
верное, вы бы меня прогнали отсюда. Но я же 
говорю вам слова Божии. Это Божий закон, 
а я как Патриарх обязан об этом законе гово-
рить для того, чтобы целостной была жизнь 
личности, чтобы крепкими были наши семьи, 
а отсюда чтобы крепким был весь наш народ. 
А как мы нуждаемся сегодня в этой консоли-
дации людей, в сосредоточении всей нашей на-
ции перед лицом огромных внешних опасно-
стей! Мы должны быть сильными, но сильный 

Подвиг исповедников является 
самым ярким свидетельством 
того, что христианство и вера 
неистребимы. Какие страшные 
гонения в древности и особенно 
в нашей стране: какие попытки 
тотального уничтожения веры 
силой могучего государства! и что 
же? на этом самом месте, где 
стоял совсем не храм, а некое 
изваяние, провозглашавшее, 
в частности, «светлое будущее», 
в том числе и вне всякой веры 
в Бога, – сегодня величественный 
кафедральный собор. и когда 
я переступил его порог, осенил 
себя крестным знамением, 
я сказал: это Божие чудо!
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человек не может быть слабым в личной жиз-
ни. Всё связано одно с другим, с самого детства 
и до гроба. Вот потому, наверное, Господь, при-
клонив к нам милость Свою, и дал сегодня воз-
можность строить храмы. Нигде – ни в Ев-
ропе, ни в Америке – новые храмы не строят-
ся, они людям больше не нужны. Они закрыва-
ются, перепрофилируются, как теперь гово-
рят, причем иногда вместо храмов появля-
ются площадки для танцев и прочие увесели-
тельные учреждения. А мы, к ужасу того само-
го мира, который нас понять не может, стро-
им Божии храмы. Мы – это Россия XXI века. Раз-
ве это не Божие чудо? Мы, прошедшие через все 
эти гонения, через всю эту безбожную идеоло-
гию, мы как народ воспряли и строим храмы, 
и растет в нас чувство любви к Отечеству. 
И мы видим, как сейчас наши молодые ребята 
защищают Россию на поле боя. Наши священ-
ники, которые опекают наших воинов, расска-
зывают мне о удивительных примерах муже-
ства, самопожертвования и даже способности 
жизнь свою положить за друга своего. Откуда 
это? Не от высокой зарплаты, не от поощре-
ний начальства, не от желания продвинуть-
ся по службе, но от внутреннего нравственно-
го чувства, воспитанного православной верой.

Да поможет всем нам Господь сохранить 
нашу веру. Не просто как часть фольклора, 
как говорят некоторые, или даже, более воз-
вышенно, часть народной культуры. Нет, это 
не фольклор и не культура, но это самое глав-
ное измерение жизни человека, потому что 
именно это измерение соединяет человека 
с Богом, а через это соединение укрепляет его 
связь – бескорыстную, способную на жертву – 
с другими людьми, идеалом которой является 
Богом заповеданная любовь. 

Да поможет всем нам Господь возрастать 
в вере, в любви, в способности помогать друг 
другу, в способности преодолевать наши гре-
хи и наши плохие поступки. И уж если что-то 
произошло, ни в коем случае не надо себя оправ-
дывать, да оградит нас Господь от этого опас-
ного самооправдания. Дайте совести свободу, 
и она вас поучит, если только вы не будете за-
бивать ее голос своими рациональными рассу-
ждениями, алкоголем или еще чем-то. Совесть 
всегда вынесет свой суд, и если мы будем жить 
по совести, по Божественным заповедям, если 
будем укреплять любовь друг к другу, а в обще-
ственном пространстве лучше использовать 
не церковное, но правильное слово – «солидар-
ность» друг с другом, то есть взаимную под-

держку и способность вместе решать важней-
шие задачи, которые сегодня стоят перед Рос-
сией, – то тогда, действительно, несомнен-
но, жизнь наша будет меняться к лучшему. 
А если не будем забывать Бога, то Господь бу-
дет с нами.

Призываю благословение Божие на всех вас, 
на ваши семьи, на ваши родных и близких. Да 
хранит вас Господь в вере православной, в му-
дрости, в любви, в чистоте и, самое главное, 
в способности совершать добрые дела, без ко-
торых разваливается человеческое общежи-
тие, будь то семья, или общество, или даже го-
сударство. Живя так, мы, несомненно, испол-
ним то, что требует от нас Господь, и будем 
иметь надежду, что по окончании нашей зем-
ной жизни будем оправданы великим и абсо-
лютно справедливым Божиим судом. Аминь. 
С праздником вас поздравляю!

Хотел бы огласить указ. «В связи с воссо-
зданием Спасского собора города Пензы на его 
историческом месте присвоить означенному 
собору статус кафедрального. Успенскому со-
бору города Пензы, ранее имевшему статус ка-
федрального, быть приходским с сохранением 
исторического наименования «Успенский собор 
города Пензы» и с правом совершения в нем Бо-
жественной литургии с отверстыми царски-
ми вратами по  Отче наш...». Аксиос!

Когда я собирался к вам сюда приехать, то 
наводил справки, а как выглядит собор? Мне 
сказали: величественный, большой. Я выбрал 
самую большую икону, которая была в моем 
непосредственном ведении, святителя и чудо-
творца Николая. И хотел бы ее преподнести 
для вновь освященного кафедрального собора 
города Пензы. Молитвами святителя и чудот-
ворца Николая да хранит Господь всех, в том 
числе и верных прихожан этого собора!

А для духовенства и епархии хотел бы по-
дарить 24 экземпляра напрестольного Еван-
гелия. Конечно, этого недостаточно для того, 
чтобы у всех было такое Евангелие, но в пер-
вую очередь я бы хотел, чтобы это Евангелие 
было направлено во вновь построенные храмы. 

Ну, а для всех вас, дорогие мои, кто сегодня 
участвовал в этом нашем совместном бого-
служении, я хотел бы передать маленькие изо-
бражения Христа Спасителя с Патриаршим 

благословением, которое преподается в па-
мять о посещении Пензенской митрополии. 
Прошу духовенство сразу после богослужения, 
пока народ не разошелся, раздать эти благо-
словения Патриарха.
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Затем Святейший Патриарх вручил награ-
ды. Во внимание к трудам по строительству 
Спасского кафедрального собора были удосто-
ены: 

митрополит Пензенский и Нижнеломов-
ский Серафим – ордена преподобного Сергия 
Радонежского II степени;

губернатор Пензенской области Олег Вла-
димирович Мельниченко – ордена благовер-
ного князя Даниила Московского I степени;

председатель Законодательного собрания 
Пензенской области Валерий Кузьмич Лидин 

– ордена благоверного князя Даниила Москов-
ского II степени;

руководитель губернаторского штаба 
по воссозданию Спасского кафедрального со-
бора г. Пензы Александр Иванович Ерёмкин – 
ордена благоверного князя Даниила Москов-
ского II степени;

полномочный представитель губернатора 
Пензенской области в Законодательном собра-
нии Пензенской области Наталья Евгеньевна 
Канцерова – ордена преподобной Евфросинии, 
великой княгини Московской, III степени;

заместитель руководителя губернатор-
ского штаба по воссозданию Спасского кафе-
дрального собора г. Пензы Светлана Федоров-
на Пинишина – ордена преподобной Евфроси-
нии, великой княгини Московской, III степени.

– Еще раз всех с праздником – особым собы-
тием в жизни Пензы и особым событием в жиз-
ни всей нашей Церкви! Храни вас Господь! – ска-
зал в завершение Святейший Патриарх Кирилл. 

Всем участникам богослужения священно-
служители раздали иконки Христа Спасителя 
с Патриаршим благословением.

– Этот день – особый не только для меня, 
но для всей Пензенской области. – признался 
после богослужения Александр Ерёмкин. – Как 
отметил Патриарх Кирилл, такие храмы да-
леко не везде строятся, это значимое собы-
тие для всей России. Восторжествовала исто-
рическая справедливость: здесь был собор, он 
и должен был здесь оставаться, но по извест-
ным причинам в 1934 году его снесли, и теперь 
пензенцы вернули его на свое место, и Патри-
арх Кирилл освятил наш храм. Я думаю, мно-
гие из тех, кто сегодня пришли на богослуже-
ние, будут и в дальнейшем приходить сюда, они 
прочувствовали, как это важно. 

Когда я еще был ректором строительно-
го университета, мы делали макет собора. 
Потом этот проект перешел в «Пензграж-
данпроект», он уже был выполнен профессио-
нально, и в течение семи лет я руководил этой 
стройкой. Все эти годы я чувствовал поддерж-
ку и граждан, и органов исполнительной вла-
сти, и просто приходили прихожане, пенсио-
неры, говорили слова благодарности, вносили 
свои средства – и вот всем миром собор мы по-
строили. 

 Я благодарен, что отметили нашу работу, 
оценили мой скромный вклад в воссоздание со-
бора. Готов и дальше служить Отечеству и на-
шему Пензенскому краю!

– Построили собор быстро, а вот отделоч-
ные работы – это был очень сложный и долгий 
процесс, – вспоминает Виктор Галкин, предсе-
датель Фонда возрождения Спасского кафе-
дрального собора. – Участвовали и дорожники, 

и строители, и студенты убирались здесь – од-
ним словом, участвовали все, как говорится, 
от пионера до пенсионера. Я благодарен всем. 

А наша стройка значима для всей России. Та-
кой храм сравним, не побоюсь сказать, с Храмом 
Христа Спасителя, и приезд Патриарха на его 
освящение – это очень серьезно, это дань уваже-
ния всему региону, и это будет еще больше при-
влекать сюда и жителей области, и туристов.
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По окончании Божественной литургии в кабинете митрополита 
Серафима в архиерейском доме состоялась беседа Святейшего 
Патриарха Кирилла с полномочным представителем Президента 
в Приволжском федеральном округе Игорем Комаровым, 
губернатором Пензенской области Олегом Мельниченко 
и митрополитом Пензенским и Нижнеломовским Серафимом.

Ч      етырехсторонняя 
встреча

– Игорь Анатольевич, Олег Владимирович, 
очень рад теперь уже после службы, после всех 
официальных слов встретиться с вами, – об-
ратился к собеседникам Святейший Патри-
арх. – Хотел бы поблагодарить вас и владыку 
за очень эффективный способ и принцип взаи-
модействия, который привел к таким замеча-
тельным результатам. Мне приходится освя-
щать много храмов, но это – один из выдаю-
щихся, по размерам, убранству и даже по ме-
стоположению. Всё это свидетельствует 
о том, что большие усилия были предприня-
ты и светскими властями, и владыкой, и на-
шими жертвователями, которые вкладывали 
свои средства. И как результат – этот заме-
чательный памятник. Поэтому хотел бы всех 
сердечно поблагодарить.

– Спасибо, Ваше Святейшество! – ответил 
Игорь Комаров. – Очень рады Вашему приез-
ду. Действительно, Ваш приезд имеет огром-
ное значение не только для Пензенской обла-
сти, но и для всех регионов Приволжского фе-
дерального округа. Хочу сказать, что особен-

но здесь, на Пензенской земле, Вас очень ждали. 
Приятно, что у нас в округе такая череда пози-
тивных событий, которые свидетельствуют 
о хорошем, высоком уровне соработничества 
Русской Православной Церкви, органов власти 
и всех жителей округа. Ваши приезды всегда 
дают очень большой импульс, являются сти-
мулом и для верующих, и для органов власти 
по поддержанию православной веры.

– Ваше Святейшество! Сегодня у нас, на Пен-
зенской земле, произошло воистину историче-
ское событие – храм не просто построен, он 
освящен и стал кафедральным собором нашей 
Пензенской области, – сказал Олег Мельничен-
ко. – Для меня великая честь – получить от Вас 
высокую награду Русской Православной Церкви, 
но я считаю, что это – награда всей Пензенской 
губернии, всем людям, которые работали для 
того, чтобы этот храм появился. Это, в том 
числе, награда и Василию Кузьмичу Бочкарёву, 
который начинал этот проект, и львиная доля 
того, что было сделано, – сделано им, и в том 
числе благодаря ему сегодня храм стоит. Поэ-

тому я это расцениваю как коллективную на-
граду. Весь наш коллектив – и правительства 
Пензенской области, и наших районных админи-
страций (а в строительстве участвовали все 
районы Пензенской области), – все мы выража-
ем Вам огромную благодарность за высокую 
оценку нашего совместного труда. 

Сегодняшний день войдет в историю на-
шего края, потому что обрести такой собор 
– дорогого стоит, и поэтому такая большая 

радость у всех пензенцев. Сегодня на богослу-
жении были не только жители города Пен-
зы, приехали люди практически со всей об-
ласти, и я знаю, что даже из соседних обла-
стей – из Тамбова, из Республики Мордовия 
– и мне очень радостно, что наш кафедраль-
ный собор объединяет вокруг себя жителей 
не только нашей области, но и соседних регио-
нов. Мне, как губернатору, очень приятно, что 
все восхищаются нашим собором и говорят, 
что на сегодняшний день, наверное, это один 
из красивейших соборов среди ближайших ре-
гионов. Мы этим гордимся. 

– Да, это правда! – согласился Святейший Па-
триарх. – Это один из красивейших соборов вооб-
ще из вновь построенных по России. Это факт.

– Теперь у нас следующая задача: мы должны 
построить часовню-усыпальницу, – продолжил 
Олег Мельниченко. – Мы этот проект уже ре-
ализуем, и средства нашли. И, конечно, роспись. 
Следующая задача – храм надо расписать.

– Здесь с большим вниманием надо отне-
стись, – подчеркнул Его Святейшество. – Нуж-

но выбрать хороших художников, професси-
оналов, потому что загубить такой собор 
– невозможно, это просто красота, а не со-
бор. Из вновь построенных кафедральных со-
боров он – один из самых величественных. По-
этому, конечно, его роспись потребует привле-
чения очень высококвалифицированных специ-
алистов, и я бы попросил, когда будут готовы 
эскизы, показать их мне. Очень важно выдер-
жать классический стиль начала XIX века. Ко-

нечно, мы делаем только копии того, что де-
лали наши великие предшественники, но то, 
что мы делаем, должно быть стильно, ника-
кой эклектики не должно быть.

– До революции собор был расписан академи-
ком Макаровым, он был родом из Саранска Пен-
зенской губернии, – добавил митрополит Сера-
фим. – Макаров вместе со своим отцом и бра-
тьями полностью расписали Спасский собор. 
Поэтому нам нужно держать этот высокий 
уровень.

– А какие-то эскизы сохранились? – поинте-
ресовался Святейший Патриарх.

– Ничего не осталось, – ответил митрополит 
Серафим. – Но нужно выдержать в целом этот 
уровень.

– Да, роспись должна быть в академическом 
стиле, – согласился Патриарх Кирилл.

Высокопреосвященный Серафим препод-
нес в дар Святейшему Патриарху книгу о Спас-
ском кафедральном соборе, подготовленную 
издательским отделом Пензенской епархии 
к его великому освящению.
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Из архиерейского дома Святейший Патриарх направился 
в Успенский собор Пензы. Его сопровождали митрополит 
Воскресенский Дионисий и митрополит Пензенский 
и Нижнеломовский Серафим, а также личный секретарь Патриарха 
архимандрит Алексий (Туриков) и заместитель руководителя 
Патриаршей пресс-службы Николай Державин.

В       Успенском соборе

В Успенский собор Предстоятель Русской 
Православной Церкви прибыл около трех ча-
сов пополудни. В храме его встречали насто-
ятель протоиерей Сергий Лоскутов, ключарь 
протоиерей Владимир Кэтанэ, заштатный про-
тоиерей Илия Попков, а также сотрудники со-
бора и прихожане.

Под пение тропаря Успению Пресвятой Бо-
городицы Святейший Патриарх прошел в цен-
тральный алтарь храма и приложился ко Свя-
тому Престолу. Затем к нему с приветствен-
ным словом обратился митрополит Серафим:

– Ваше Святейшество! Мы рады привет-
ствовать Вас здесь, в Успенском соборе города 
Пензы, который был кафедральным с 1945 года 
по сегодняшний день. Здесь действительно – 
наша колыбель, потому что всех нас здесь ру-
кополагали, все мы здесь проходили сорокоуст, 
все мы здесь служили, я был ключарем этого 
собора в течение четырех лет. И я – десятый 
архиерей, который занимал кафедру здесь, 
в Успенском кафедральном соборе. 

В сегодняшний памятный для Пензенской 
губернии день я хотел бы преподнести Вам, 
Ваше Святейшество, этот антиминс, ко-
торый освящен епископом Нижегородским 

и Арзамасским Назарием для храма Покрова 
Божией Матери в селе Оброчное Лукояновско-
го уезда. Я знаю, что это село связано с Вашим 
благочестивым дедом, исповедником. Я наде-
юсь, что этот антиминс будет важным ар-
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тех, кто не пожалел жизни своей, чтобы оста-
ваться верным Христу и Православной Церкви.

Посещение этого кафедрального собора про-
буждает такие мысли. Разные были эпохи, сре-
ди них и очень трудные, но народ наш пронес веру 
православную. Сегодня мы служим в других со-
борах, и вера православная совсем не на обочи-
не жизни общественной, но ведь никто не зна-
ет, что ждет впереди каждого из нас. И по-
тому хранить веру в сердце, пре умножать ее, 
воспитывать детей, внуков – это самая глав-
ная задача каждого православного человека, 
отца и матери, бабушки и дедушки, всех тех, 
кто прикасается к воспитанию детей и мо-
лодежи. Помните: ваша главная задача – что-
бы ваши дети и внуки стали верными Церкви 
Православной и державе Российской, а эти два 
понятия неотделимы друг от друга. Поэто-
му призываю благословение Божие на Вас, вла-
дыка митрополит, на духовенство вверенной 
Вам митрополии, на клир сего святого храма 
и на тех, кто собрался здесь. Радуюсь возмож-
ности встретиться со всеми вами. Пусть Го-
сподь хранит вас в добром здравии на долгие 

годы и помогает вам сохранить веру в сердце 
и передать ее следующим поколениям. 

И в память о посещении я хотел передать 
вот эти покровцы для евхаристических со-
судов. Совершая Божественную Евхаристию 
и покрывая сосуды этими покровцами и возду-
хом, прошу вас еще раз молитвенно вспомнить 
о вашем Патриархе.

А всем тем, кто сегодня здесь присутству-
ет, я хотел бы передать такое маленькое Па-
триаршее благословение в виде этой малень-
кой иконочки. На обратной стороне написано, 
что это – благословение Патриарха. Прошу ду-
ховенство сразу раздать. Спаси, Господи, доро-
гие мои!

Через южные двери Святейший Патри-
арх вышел из собора и направился к храму-
усыпальнице во имя великомученика Дими-
трия Солунского за алтарем храма, построен-
ному в 2015–2017 годах над могилами архие-
пископов Феодосия (Погорского) и Серафима 
(Тихонова). У входа в храм-усыпальницу Пред-
стоятель осмотрел небольшую фотовыставку, 
посвященную его дружбе с покойным влады-

тефактом в любом музее, связанном с именем 
Вашего деда.

Святейший владыка поблагодарил митро-
полита Серафима за его дар и обратился к со-
бравшимся в храме с Первосвятительским 
словом:

– Благодарю Вас, владыка Серафим, за Ваши 
добрые слова приветствия. Для меня важно по-
сетить этот святой храм, потому что посе-
щение кафедральных соборов, которые на про-
тяжении долгого советского времени таковы-
ми были, дает нам возможность в каком-то 
смысле почувствовать, с одной стороны, силу 
веры, которую люди пронесли через те непро-
стые годы, потому что храм прекрасно укра-
шен; и одновременно, конечно, мы видим стес-
ненность тех обстоятельств, в которых су-
ществовала Церковь. Нам нельзя было слу-
жить в центре городов, нельзя было использо-
вать исторические кафедральные соборы – они 
были либо закрыты, либо переделаны в музеи, 
в какие-нибудь картинные галереи. Но вот всё 
изменилось по милости Божией, и сегодня ка-
федральный собор – это кафедральный собор. 

Но это не должно менять наше отношение 
к тем епархиальным центрам благочестия на-
шего народа, которые в течение долгих лет 
были кафедральными соборами, где совершали 
служение наши благочестивые архиереи с сон-
мом тогдашнего духовенства. Поэтому я бла-
годарю Вас, владыка, что Вы предложили мне 
посетить это место.

А всех, кто собрался, я хотел бы поблагода-
рить за их веру, за верность, и еще и еще раз хочу 
сказать: храните веру православную в сердцах 
ваших! Без этой веры не может быть благо-
получной жизнь нашего народа. Об этом я го-
ворю везде, где только могу говорить. В боль-
шинстве случаев меня понимают, иногда недо-
уменно пожимают плечами и говорят: «А при 
чем тут православная вера?»; но от этого зна-
чение православной веры не меняется. Если 
посмотреть на всю историю Руси, России, то 
в центре всегда была духовная жизнь народа, 
была Православная Церковь. И мы с вами имеем 
великое счастье и одновременно ответствен-
ность принадлежать к этой Церкви, в рядах 
которой множество мучеников, исповедников, 
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кой Серафимом: здесь были представлены фо-
тографии из их совместных поездок в составе 
делегации Отдела внешних церковных сноше-
ний в Японию в 1969 году и на Святую Землю 
в 1970 году, празднования тысячелетия Креще-
ния Руси в Смоленске в 1988 году (будучи архи-
епископом Смоленским, Святейший Патриарх 

Кирилл приглашал на эти торжества епископа 
Пензенского и Саранского Серафима).

В храме-усыпальнице архидиакон Констан-
тин (Барган) возгласил «Вечную память» ар-
хиепископам Феодосию и Серафиму. На их над-
гробия Святейший Патриарх Кирилл возло-
жил букеты белых роз.

В       «Новых берегах»
В половине четвертого пополудни Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл прибыл в арт-поместье «Новые берега», 
расположенное в селе Богословка Пензенского района.

Предстоятеля сопровождали управляющий 
делами Московской Патриархии митрополит 
Воскресенский Дионисий, митрополит Пен-
зенский и Нижнеломовский Серафим, полно-
мочный представитель Президента РФ в При-
волжском федеральном округе Игорь Комаров, 

губернатор Пензенской области Олег Мельни-
ченко, председатель Законодательного Собра-
ния Пензенской области Валерий Лидин. 

О деятельности арт-поместья Его Святей-
шеству и сопровождающим лицам рассказа-
ла инициатор и создатель проекта, уполномо-
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ченный при Президенте РФ по правам ребенка 
Мария Львова-Белова. 

Арт-поместье «Новые берега» – один из са-
мых масштабных общественно-церковных 
проектов. Его строительство началось в дека-
бре 2018 года. Проект представляет собой ин-
клюзивное место проживания площадью 7,6 
тысяч квадратных метров, в инфраструкту-
ре которого учтены требования для прожива-

ния людей с инвалидностью. Проект поместья 
включает шесть жилых домов для времен-
ного проживания, работы и самореализации 
120 людей с инвалидностью, а также различ-
ные объекты инфраструктуры. Сейчас здесь 
проживают 53 человека из 14 регионов стра-
ны. Это молодые люди, в том числе супруже-
ские пары с инвалидностью, выпускники дет-
ских домов и интернатов для детей с физиче-
скими или ментальными особенностями, се-
мьи, воспитывающие детей с инвалидностью. 
В арт-поместье есть образовательный центр, 
кафе с цехом по производству полуфабрика-

тов, open-air площадка, спортивная площад-
ка, реабилитационно-оздоровительный ком-
плекс с сауной и бассейном, спа, массажными 
кабинетами и тренажерным залом, инклюзив-
ная детская площадка.

Сердцем комплекса стал храм во имя стра-
стотерпицы царицы Александры и преподоб-
номученицы великой княгини Елисаветы, 
освященный в октябре 2021 года. Тогда арт-

поместье посетил председатель Синодально-
го отдела по социальному служению и церков-
ной благотворительности епископ Пантелеи-
мон (Шатов). 

– Богослужение мы совершаем согласно 
уставу, никак службу не сокращаем и не удли-
няем, – рассказывает настоятель храма свя-
щенник Дионисий Сушко. – Но учитываем ин-
дивидуальные особенности людей. К примеру, 
если человек сидит в храме в удобном для него 
месте, я к нему подхожу и исповедую, а во время 
Причастия туда подхожу с Чашей. У нас в хра-
ме есть тактильные иконы, и незрячие люди 

или прихожане с плохим зрением могут прикос-
нуться к святыне. Киоты храма спроектиро-
ваны так, чтобы было удобно прикладывать-
ся к иконам людям на инвалидных колясках. 
Но прихожане нашего храма – это не только 
резиденты арт-поместья, но и жители села 
Богословка.

Знакомство Святейшего Патриарха Кирил-
ла с арт-поместьем началось с посещения хра-

ма. Здесь его приветствовал митрополит Сера-
фим и вкратце рассказал об уникальности это-
го прихода. Затем к собравшимся обратился 
Патриарх: 

– Благодарю вас, владыка [Серафим], Мария 
Алексеевна, всех, кто здесь трудится. Для меня 
большое утешение посещать такие объекты, 
потому что они свидетельствуют о том, что 
Церковь и благочестивые православные люди 
сочетают молитву с добрыми делами. А без 
этих добрых дел и невозможно осуществить 
христианское призвание. Каждый, конечно, осу-
ществляет в меру своих сил – кто-то в мас-

штабе собственной личности, когда человек 
уходит в затвор, в монастырь, где нет ни се-
мьи, ни общества, никого, сам работает над 
собой и достигает больших духовных высот; 
кто-то в масштабах семьи совершает вели-
кое дело воспитания, сохранения семьи, воспи-
тания детей и внуков в непростое время наше; 
а кто-то простирает свою любовь на больший 
масштаб. И вот мы сейчас находимся в таком 

месте, где любовь христианская простирает-
ся на людей, никак кровно не связанных. Поэто-
му я хотел бы поблагодарить вас, Мария Алек-
сеевна, и всем, кто трудится вместе с вами, 
сказать слова признательности. Потому что 
это и есть образ современной Русской Право-
славной Церкви – когда не кто-то, кто имеет 
высокие иерархические звания, а миряне берут 
на себя ответственность осуществлять до-
брые дела, к которым Господь нас призывает. 

Предстоятель подарил приходу икону бла-
женной Матроны Московской с частицей ее 
гроба и сказал:
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– Я хотел бы на память преподнести эту 
икону святой праведной Матроны Московской, 
которая, как мы знаем, была слепая от рожде-
ния, но стала великой угодницей Божией, к ко-
торой приходили самые высокие и выдающиеся 
люди за молитвой и за помощью. Хотя она жила 
в Советском Союзе, и любой контакт с Церко-
вью был очень опасен для тех людей, которые 
находились в высоком положении, но настолько 
образ Матроны, ее жизнь и подвиг был притяга-
телен, что ничто не останавливало даже лю-
дей, которые рисковали даже своей карьерой. 

А если говорить о простом народе, – для 
того, чтобы понять, что такое Матрона, сле-
пая женщина, полностью лишенная контак-
тов с окружающим миром, что она означает 
для современной России, – надо приехать в оби-
тель, где лежат ее мощи, и увидеть, как ты-
сячи и тысячи людей стоят в очереди, чтобы 
только приложиться к ее мощам. Не буду на-
зывать имена, это всем вам известные поли-
тики, депутаты, – однажды я приезжаю к Ма-
троне, а один из этих политиков, депутатов, 

всем хорошо известных на всю страну, – моет 
пол. Спрашиваю: «А Вы что здесь делаете?» 
– «Я хочу у Матронушки пол помыть». Пред-
ставляете, что в сознании человека, кото-
рый на вершине власти, уважения, который 
моет пол в храме, куда приходят паломники 
и где мощи святой Матроны? Это свидетель-
ствует о том, что святые не только отвеча-
ют на наши просьбы в молитвах, но и меняют 
нашу душу, когда мы находимся в духовном кон-
такте с ними. 

И вот дай Бог, чтобы образ святой правед-
ной Матроны Московской укреплял всех тех, 
кто трудится в этом месте, чтобы не было 
никаких сомнений, что избранный вами путь – 
путь тех, кто здесь трудится, организовыва-
ет, финансирует, – что этот путь абсолют-
но Богом благословенный. И в конце концов, 
за такие благие дела Господь и приглашает лю-
дей в Свое Божественное Вечное Царство. По-
этому благодарю Вас, матушка [Мария Алек-
сеевна], дай Бог здоровья и крепости сил Вам 
и всем, кто с Вами трудится!

На выходе из храма Предстоятель благосло-
вил незрячих звонарей Владимира Дубцова 
и Станислава Ускова, которые приветствовали 
его при приезде колокольным звоном.

Далее Его Святейшеству рассказали 
о кафе с цехом по производству полуфабри-
катов. Святейший Патриарх осмотрел реа-
билитационно-оздоровительный комплекс 
с сауной и бассейном, массажными кабине-

тами и тренажерным залом, а также посетил 
выставку детских рисунков.

В образовательном центре состоялась бе-
седа Его Святейшества с резидентами арт-
поместья. К ним обратилась Мария Львова-
Белова:

– Дорогие мои ребята! Я безумно по вам со-
скучилась, но я приехала сегодня с очень до-
рогим гостем. Святейший Патриарх Кирилл, 
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Предстоятель Русской Православной Церкви! 
Помните, мы когда-то с вами мечтали, что 
он к нам когда-нибудь приедет? И вот сегодня 
Господь дал такое чудо. Предстоятель Церк-
ви у нас в гостях. Представляете? Давайте его 
поприветствуем!

– Я очень благодарен Марии Алексеевне 
за то, что она меня сюда привезла, – сказал Па-
триарх Кирилл. – Мне давно хотелось посмо-
треть на то, как организованы такие учреж-
дения, где люди с ограниченными возможно-

стями живут вместе. И самое главное, что 
слова «ограниченные возможности» – это 
очень условные слова. Каждый из нас, даже са-
мый сильный и здоровый, в мгновение ока мо-
жет превратиться в человека с ограниченны-
ми возможностями. Поэтому здоровые люди, 
общаясь с теми, чьи возможности ограниче-
ны, никогда не должны смотреть сверху вниз. 

Никогда. Но должны помнить: всё в руках Бо-
жиих, и даже самый здоровый человек может 
стать очень ограниченным в своих возможно-
стях. А поэтому вы – не просто предмет опеки, 
вы очень нужны для так называемого здорово-
го общества. 

Мне в своей жизни приходилось посещать 
разные страны, но даже в самых благополуч-
ных странах, где все вроде как прекрасно, хоро-
шо и социально, и материально, я иногда брал 
на себя смелость сказать этим благополуч-

ным людям: «А вы навестите какое-нибудь со-
циальное учреждение, где насельники живут 
не так, как вы живете, – это поможет вам из-
менить некую траекторию вашей собствен-
ной жизни». И должен сказать, что очень мно-
гие физически здоровые люди, посещая такие 
учреждения, потом сознают, что это их дело 
– вместе с вами жить и работать.
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Вот почему вы – не просто объект помощи, 
вы очень нужны здоровым людям. Очень нуж-
ны. Вы несете служение, никогда об этом не за-
бывайте. Вы – служители. Вы помогаете даже 
самому черствому человеку при определенных 
обстоятельствах стать добрым, даже само-
му безбожному человеку вы можете помочь 
стать верующим и осознать, что над каждым 
из нас – Бог, и что в руках Божиих человеческая 
жизнь, и Господь проводит каждого своим пу-
тем, через свои испытания. 

Поэтому вы не только предмет заботы, вы 
– непременное условие сохранения в современ-
ном обществе очень важного гуманистическо-
го измерения. Я сказал в словах, которые по-

нятны современному обществу, а в узком кругу 
я бы хотел сказать: христианского измерения. 
Вот поэтому, думаю, что сюда надо привозить 
наших священнослужителей, семинаристов, 
тех, кто хочет стать священниками, наших 
социальных работников, – с тем, чтобы, обща-

ясь с этими замечательными людьми, они про-
никались ответственностью и важностью 
того дела, которое связано с людьми с ограни-
ченными возможностями – разделять их вре-
мя, их жизнь, помогать настолько, насколь-
ко это возможно. И просить Господа, чтобы 
и они, здоровые люди, которые соприкасаются 
с больными, сумели получить от людей с яко-
бы ограниченными возможностями тот сиг-
нал от Бога, который может очень к лучшему 
изменить их жизнь.

Вы – никакая не обуза, вы – очень необхо-
димая часть человеческого общества. Пожа-
луйста, помните это. А для того, чтобы это 
было так, существуют такие люди, как Ма-
рия Алексеевна. 

Особо обращаясь к Марии Львовой-Беловой, 
Святейший Кирилл высказал пожелание:

– Почаще приводите сюда здоровых, силь-
ных, с накачанными мышцами, на красивых 
машинах, – вот, скажите, познакомьтесь 
с нашими замечательными людьми и помни-
те, что всё то, чем вы сейчас обладаете, – 
условно. Потому что всё в этой жизнь услов-
но, кроме одного: самой жизни и Божией при-
сутствия в ней. 

Поэтому еще раз хочу сказать спасибо вам 
всем, дорогие, за вашу жизнь, за ваше служение. 
И никогда не чувствуйте себя ущемленными, 
никогда. Помните, что вы нужны тем людям, 
которые стоят на своих ногах, больше, чем 
они нужны вам. Здоровья вам, помощи Божией 
и благословения! И чтобы всегда на ваших ли-
цах была улыбка! Обнимаю вас всех! 

Предстоятель Русской Церкви передал по-
дарки резидентам арт-поместья. Наталья 
Шиндина и Екатерина Дементьева, в свою оче-
редь, сделали подарки ему. Наталья – худож-
ник, она пишет картины маслом, держа кисть 
зубами. Для почетного гостя она создала пей-
заж с храмом Покрова-на-Нерли.

Затем Святейший особо пообщался с Мари-
ей Львовой-Беловой и ее супругом, священни-
ком Павлом Когельманом, выпускником Пен-
зенской духовной семинарии и первым на-
стоятелем храма в «Новых берегах», который 
с февраля 2022 года служит штатным священ-
ником храма Рождества Пресвятой Богороди-
цы в Крылатском г. Москвы.

– На самом деле, у нас и правда была такая 
мечта, только она, на мой взгляд, была совер-
шенно неосуществимая. Мы втайне это с ре-
бятами проговаривали, – призналась Мария 
Львова-Белова. – Самой первой к нам из Крас-
ноярского края переехала Наташа Шиндина, 
она жила в доме престарелых и молилась: «Го-
споди, дай мне место, где я смогу пожить нор-
мальной жизнью и реализовать свои мечты» 
(сейчас она пишет картины). Наташа увидела 
наш конкурс, подала заявку и попала к нам. Я по-
думала тогда: получается, мы здесь всё еще 
только строили, а Господь уже знал, кто здесь 
будет жить, потому что они уже просили Его 
об этом, и, получается, Он готовил для них эти 
места. Наташа сказала мне: «Я сюда попала, 
моя мечта сбылась. Теперь я мечтаю Патриар-
ха увидеть». – «Наташа, молись сильнее! – от-
ветила я ей. – По тому, как ты молилась, мы 
всё это запустили, и ты попала сюда. Значит, 
будешь молиться – и Патриарх приедет!»

Видите – чудо Божие случилось, и Предсто-
ятель Русской Православной Церкви побывал 
в нашем проекте, увиделся с ребятами. Это 
и Божия благодать, и близость к Церкви для 
меня и для моих ребят, и это, конечно, призна-
ние того проекта, который мы делаем!

Посещение арт-поместья «Новые берега» 
стало последним пунктом программы пре-
бывания Его Святейшества в Пензенской ми-
трополии. Около четырех часов пополудни 
из Пензы Святейший Патриарх Кирилл выле-
тел в Москву. Перед отлетом он выразил со-
жаление, что ему не удалось посмотреть го-
род. В аэропорту Пензы Святейшего Патриар-
ха провожали митрополит Пензенский и Ниж-
неломовский Серафим, полномочный пред-
ставитель Президента РФ в Приволжском фе-
деральном округе Игорь Комаров, губернатор 
Пензенской области Олег Мельниченко, пред-
седатель Законодательного собрания Пензен-
ской области Валерий Лидин.
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В      ручение наград
23 июня 2022 года в Спасском кафедральном соборе состоялась 
торжественная церемония вручения общецерковных, епархиальных 
и региональных наград меценатам и благотворителям, внесшим 
благодетельный вклад в воссоздание собора, а также тем, кто 
принимал активное участие в организации визита Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла на Пензенскую землю.

Перед тем, как приступить к церемо-
нии награждения, с приветственным словом 
к собравшимся обратился митрополит Сера-
фим:

– Многие из вас были на освящении собора 
в прошедшее воскресенье, и сегодня мы собра-
лись здесь для того, чтобы поблагодарить всех 
вас за участие в строительстве храма и за по-
мощь в организации визита Святейшего Па-
триарха Кирилла.

Во время встречи, где был и полномоч-
ный представитель Президента в Приволж-
ском федеральном округе, и Олег Владими-
рович [Мельниченко], Святейший Патриарх 
очень тепло высказался о строительстве со-
бора, о его внешнем виде и внутреннем убран-
стве. Низкий поклон всем тем, кто участвова-
ли в строительстве храма, жертвовали свои 
средства, помогали строительными материа-
лами и своим трудом! Действительно, в Пензе 
появился замечательный храм. 

Святейший Патриарх, к сожалению, не мог 
наградить всех, кого мы представляли к награ-
дам, ввиду того, что перед этим была очень 
большая служба, и поэтому попросил меня 
вручить эти награды. И сегодня мы с Олегом 

Владимировичем поблагодарим всех тех, кто 
не был удостоен Патриаршей награды, но до-
стоин и наших наград, и благодарности за ор-
ганизацию и проведение всего комплекса меро-
приятий. Низкий всем вам поклон, благодарим 
всех вас за участие в жизни города и Пензен-
ской епархии!

Ордена благоверного князя Даниила Мо-
сковского III степени были удостоены Галкин 
Виктор Александрович, Ермонин Андрей Бо-
рисович, Семенов Роман Владимирович, Собо-
лев Сергей Васильевич, Тощев Федор Викторо-
вич, Чернов Роман Борисович.

Ордена преподобной Евфросинии, великой 
княгини Московской, III степени, была удосто-
ена Кыпчакбаева Айнура Алымбековна.

Медали благоверного князя Даниила Мо-
сковского были удостоены Лисовол Сергей 
Юрьевич, Фирюлин Иван Иванович.

Патриарших грамот были удостоены Глу-
хова Людмила Васильевна, Жулябин Сергей 
Александрович, Лаврентьев Дмитрий Анато-
льевич, Лазуткина Юлия Викторовна, Степа-
нюк Петр Андреевич.

Затем митрополит Серафим вручил епархи-
альные награды. 

Медалью святителя Иннокентия Пензен-
ского I степени были награждены Есяков Сер-
гей Яковлевич, Недопекина Татьяна Алексеев-
на, Руденский Игорь Николаевич, Сакмаев Ан-
дрей Анатольевич.

Медалью святителя Иннокентия Пензен-
ского II степени были награждены Акимов 
Дмитрий Александрович, Купцова Наталья 
Ивановна.

Медалью святителя Иннокентия Пензен-
ского III степени были награждены Вдонин 
Владимир Васильевич, Есякова Елена Влади-
мировна, Кривозубов Николай Михайлович, 

Свищев Михаил Александрович, а 7 июля так-
же Кочетков Олег Александрович.

Архиерейскими благословенными грамо-
тами были награждены Басенко Александр 
Николаевич, Климанов Олег Владимирович, 
Осколков Юрий Иванович, Шматков Антон Ви-
тальевич.

Затем участников мероприятия привет-
ствовал губернатор Пензенской области Олег 
Мельниченко и вручил региональные награды.

Почетным знаком губернатора Пензенской 
области «За вклад в гармонизацию межнаци-
ональных и межконфессиональных отноше-
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ний» был награжден и.о. секретаря Пензенско-
го епархиального управления протоиерей Па-
вел Матюшечкин.

Почетным знаком губернатора Пензенской 
области «За сохранение исторической памя-
ти» были награждены заведующая регент-
ским отделением Пензенской духовной семи-
нарии Горшенёва Ольга Ростиславовна, руко-
водитель издательского отдела Пензенской 
епархии Белохвостиков Евгений Петрович, ру-
ководитель холдинга «Пензенский гостиный 
двор» Жулябин Сергей Александрович.

Почетным знаком губернатора Пензенской 
области «За благотворительность и меценат-
ство» были награждены руководитель гости-

ничного комплекса «Вояж» и ресторана «Тро-
ицкий» Купцова Наталья Ивановна, индиви-
дуальные предприниматели Подосинникова 
Юлия Николаевна, Сухов Владимир Алексее-
вич, Тренин Антон Евгеньевич.

Почетной грамотой губернатора Пензен-
ской области были награждены генеральный 
директор компании ООО «Пензенские клено-
варни» Анашин Александр Сергеевич, помощ-
ник заместителя председателя правительства 
Пензенской области Артемьев Павел Влади-
мирович, зоолог лаборатории «Центр гигие-
ны и эпидемиологии в Пензенской области» 
Бурматова Наталья Константиновна, старшая 
медицинская сестра поликлиники №2 «Город-
ская поликлиника» Горюнова Наталья Вла-
димировна, разрисовщица по стеклу 4 разря-
да ООО «Бахметьевский завод» Кажаева Люд-
мила Александровна, генеральный дирек-
тор компании «Берекет» Кириш Елена Влади-

мировна, начальник сервисного центра горо-
да Пензы Пензенского филиала «Ростелеком» 
Мосин Станислав Юсифович, генеральный ди-
ректор «ПКФ АСК Инжиниринг» Павлов Алек-
сандр Юрьевич, шлифовщик стеклоизделий 6 
разряда ООО «Бахметьевский завод» Ромадин 
Александр Владимирович, шлифовщик сте-
клоизделий 6 разряда ООО «Бахметьевский 
завод» Свинкин Игорь Евгеньевич, индивиду-
альный предприниматель Тимергазин Раиль 
Камильевич.

Благодарственными грамотами губерна-
тора Пензенской области были награждены 
ключарь Спасского кафедрального собора свя-
щенник Сергий Червяков, главный бухгалтер 

Пензенского епархиального управления Ка-
тызина Ирина Владимировна, помощник ар-
хиерея по общим вопросам Батяева Светлана 
Васильевна, староста Спасского кафедрально-
го собора Гаврилкина Вера Викентьевна, заве-
дующая канцелярией Пензенского епархиаль-
ного управления Бычкова Татьяна Юрьевна, 
специалист по документообороту Пензенско-
го епархиального управления Доркина Ири-
на Александровна, старший бухгалтер Пензен-
ского епархиального управления Люлюкина 
Елена Борисовна, специалист по материально-
техническому снабжению Пензенской епархии 
Хромов Сергей Петрович, делопроизводитель 
Пензенского епархиального управления Мя-
кинькова Нина Сергеевна, управляющая ар-
хиерейским домом Соснина Анна Васильевна, 
водитель Свято-Елисаветинского духовно-
попечительского центра милосердия г. Пензы 
Рыжов Игорь Вячеславович.

П       роповедь в день 
освящения Спасского 
кафедрального собора
Протоиерей Николай Грошев
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Событие – освящение храма 
– на этом месте совершается 
не в первый раз. Прежние 
храмы горели, ветшали, 
сносились по идеологическим 
соображениям, но, несомненно 
то, что этот храм является самым 
величественным в истории 
Пензы, и впервые этот чин 
был совершен предстоятелем 
русской Православной Церкви 
Патриархом Московским и всея 
руси!

Святые угодники Божии служат живыми свидетелями, что Спаситель поис-
тине дело, которое дал Ему Отец, совершил (Ин. 17, 4), что благодать Духа Свя-
того действенна в Церкви Христовой, что царство греха и ада разрушено. Свя-
тые угодники свидетельствуют, как высок жребий, предназначенный человеку 
Создателем.

Итак, святость – это призвание и назначение человека, это наш категори-
ческий императив, без выполнения которого мы не можем называться хри-
стианами.

В сегодняшнем Евангелии Господь говорит: «Всякого, кто исповедает Меня 
пред людьми, того исповедаю и Я пред Отцем Моим Небесным; а кто отречет-
ся от Меня пред людьми, отрекусь от того и Я пред Отцем Моим Небесным… Кто 
любит отца или мать более, нежели Меня, не достоин Меня; и кто не берет кре-
ста своего и следует за Мною, тот не достоин Меня... И всякий, кто оставит что-
либо в мире сем ради имени Моего, получит во сто крат и наследует жизнь веч-
ную. Многие же будут первые последними, и последние первыми». (Мф. 10, 32-33; 
37-38; 19, 27-30)

Так кто же они – первенцы рода человеческого, возлюбившие всем сердцем 
Христа? Среди них святые апостолы, которые оставив все, последовали за Хри-
стом в пакибытии, среди них святые мученики, своею кровью запечатлевшие вер-
ность Христу, среди них праведники, монахи и миряне, а также бесчисленное мно-
жество тех, имена и подвиги которых нам еще неизвестны. Как звезды небесные, 
они украшают Церковный небосвод и указывают нам путь в Царство Небесное. 
Так как же они, наши сродники по плоти, смогли преодолеть человеческую гре-
ховность и стать храмом живущего в них Бога?!

Блаженный Августин, приоткрывая для нас эту тайну своего обращения к Богу, 
восклицает: «Поздно полюбил я Тебя, Красота, такая древняя и такая юная, позд-
но полюбил я Тебя! Вот Ты был во мне, а я – был во внешнем и там искал Тебя, 
в этот благообразный мир, Тобой созданный, вламывался я, безобразный! Со мной 
был Ты, с Тобой я не был. Вдали от Тебя держал меня мир, которого бы не было, не 
будь он в Тебе. Ты позвал, крикнул и прорвал глухоту мою; Ты сверкнул, засиял и про-
гнал слепоту мою; Ты разлил благоухание свое, я вдохнул и задыхаюсь без Тебя. Тебя 
и только Тебя я алчу и жажду; Ты коснулся меня, и я загорелся о мире Твоем».1

Вот это пламенное горение и ненасытная жажда, и стремление дышать ду-
хом Божиим является отличительной чертой святости, которая увлекала за собой 
христиан всех поколений.

Преподобный Серафим Саровский так и говорит: «Цель христианской жизни 
заключается в стяжании Духа Святаго»2, дарами которого, по слову апостола, яв-
ляются мир, радость, долготерпение, кротость, вера, воздержание и особенно лю-
бовь, то есть те добродетели, которые приближают человека к блаженству и, 
говоря современным языком, делают его счастливым.

1 Августин А. Исповедь / Пер. с лат. М.Е. Сергеенко. Общая ред. и вст. ст. А.А. Столярова. М., 1991. 
X, XXVII, 38.

2 Преподобный Серафим Саровский. Стяжание Духа Святого / Сост. и примеч. А.Н. Стрижева / 
Отв. ред. О.А. Платонов. М.: Институт русской цивилизации, Родная страна, 2014. 

Во имя Отца и Сына и Святаго Духа!
Дорогие архипастыри, всечестные отцы, возлюбленные о Господе братья 

и сестры. Сегодня Господь собрал всех нас на этом святом и историческом ме-
сте, где на протяжении столетий складывалась духовная и общественная жизнь 
наших предков. Здесь, на этих холмах, они испрашивали Божественное благо-
словение на свои труды, отсюда начинали созидать свою жизнь, здесь умира-
ли, защищая Отечество, здесь полагали душу свою за други своя для того, что-
бы вновь обрести ее в Вечном Царстве Христовом! И сегодня для нас, живущих 

на этой земле, а также многих 
поколений, которые жили здесь 
прежде (поскольку все мы явля-
емся единым Телом Христовым) 
сугубое торжество – наш Перво-
храм, центр религиозной жизни 
нашего града, исполнился Боже-
ственной благодати.

Событие – освящение хра-
ма – на этом месте совершает-
ся не в первый раз. Прежние 
храмы горели, ветшали, сноси-
лись по идеологическим сообра-
жениям, но, несомненно то, что 
этот храм является самым вели-
чественным в истории Пензы, 
и впервые этот чин был совер-
шен предстоятелем Русской Пра-
вославной Церкви Патриархом 
Московским и всея Руси!

Древнее церковное предание, которое доносит до нас священномученик Ки-
приан Карфагенский, гласит: «Нет Церкви без епископа», а апостольские прави-
ла предписывают верным знать первенствующего епископа в своем народе и по-
минать его за богослужением, что и совершается в наших храмах каждодневно, 
но сегодня мы переживаем особое чувство единения нас, чад Церкви Христовой, 
с нашим Предстоятелем и духовным отцом Святейшим Патриархом Кириллом.  
Примечательно, что сегодняшнее торжество совершается в день, когда Святая 
Церковь чтит память всех святых угодников Божиих, от века просиявших.

Это воспоминание служит как бы заключением и венцом целого ряда других 
знаменательных богослужебных дней – от начала Великого поста и до конца Пя-
тидесятницы, дней, в которые Святая Церковь вспоминала все великие благоде-
яния Божии, оказанные роду человеческому от начала мира и до последних дней.

За это время перед нашим духовным взором прошла вся история человечества: 
от сотворения мира и грехопадения человека до сошествия в мир Христа Спаси-
теля, Его страданий и крестной смерти, Преславного Воскресения и Вознесения 
на небо и, наконец, ниспослания Духа Святаго апостолам, возвестившим тайну 
спасения по всей земле.
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Есть только одно истинное «счастье» на земле – пение человеческого серд-
ца. «Сердце поет, когда оно любит; оно поёт от любви, которая струится жи-
вым потоком из некой таинственной глубины и не иссякает; не иссякает и тог-
да, когда приходят страдания и муки, когда человека постигает несчастье, 
или когда близится смерть, или когда злое начало в мире празднует победу 
за победой. И если сердце все-таки поет, тогда человек владеет истинным «сча-
стьем». Тогда всё остальное в жизни является не столь существенным, тогда 
солнце не заходит, тогда Божий луч не покидает душу, тогда Царство Божие 
вступает в земную жизнь, а земная жизнь оказывается освящённою и преобра-
жённою. А это означает, что началась новая жизнь и что человек приобщился 
новому бытию».3

Что же мешает нам обрести радостное блаженное чувство присутствия в на-
шей жизни Бога? Того, Кто сказал: «Се, стою у врат сердца твоего и стучу, сыне, 
открой мне сердце твое». Что мешает нам сделать шаг навстречу и впустить Его 
в свою жизнь?

Преподобный Симеон Новый Богослов, отвечая на этот вопрос, говорит, что ме-
шает нам наша духовная леность и нерешительность, ибо благодать, которую Бог 
дарует взыскующим Его, та же, что Он даровал святым апостолам и подвижникам 
древности… и если кто-либо станет утверждать, что благодать сегодня уже не та, 
что благодать оскудела, то это будет самая страшная ересь последних времен…

Да, несомненно, сейчас мы живем в непростое время... Идеология потребитель-
ства и пошлости, помноженная на информационные возможности современного 
мира, разрушительным цунами пронеслась над странами и континентам, к сожа-
лению, не оказались в стороне и мы… И поэтому слова предостережения, изречен-
ные через пророка в адрес ветхозаветного Израиля, обращены сегодня и к нам: 
«Аще сохранят сыны твои слово мое, благословляя благословлю их, и аще забудут 
моих словес, взыщу от них даже до третьего колена, и аще обратятся, милости 
Моей не лишу их…»

Тревожность последних дней побуждает нас задуматься о том, каких духовных 
плодов ожидает от нас Господь? Вот уже и секира при корене древа лежит. Вот 
уже даже не вполне церковные люди рассуждают о приближающихся всадниках 
апокалипсиса. Так или иначе, но несомненно одно – лишь милостью Божией и мо-
литвами Церкви в лице ее святых угодников, а также мудростью духовных стол-
пов нашего русского мира, нашего Патриарха и президента, Отец Небесный еще 
как-то удерживает наш хрупкий мир, находящийся сегодня на пороге страшной 
катастрофы.

Усилим же наши молитвы и, взирая на подвиги святых, память которых совер-
шается днесь, постараемся подражать житию их!

Да исполнятся и на нас слова преподобного Серафима Саровского: «Стяжи дух 
свят и тысячи вокруг тебя спасутся»!

Пусть это станет нашим ответом на вызовы современного мира и  нашим сви-
детельством ему о Христе Воскресшем! Аминь.

3 Ильин И.А. Поющее сердце. Книга тихих созерцаний. М.: Даръ, 2015. 

З     адача трансляции – 
побудить человека 
принять реальное 
участие в богослужении»

Николай 
ДержаВиН:

«

19 июня прямую трансляцию богослужения из Спасского 
кафедрального собора комментировал в прямом эфире 
Николай Иванович Державин, заместитель руководителя 
пресс-службы Патриарха Московского и всея Руси. Его голос 
знаком, пожалуй, практически всем православным в России: 
начиная с 1991 года, он традиционно комментирует 
Патриаршие рождественские и пасхальные богослужения. 
Пензенский край для Николая Державина – далеко 
не чужой. Его отец, известный самарский протоиерей 
Иоанн Державин (+1998), учился в Саратовской духовной 
семинарии вместе с будущим архиепископом Пензенским 
и Кузнецким Серафимом (Тихоновым), их связывала 
многолетняя дружба. Старшая сестра Николая Державина, 
Иоанна, стала супругой известного писателя протоиерея 
Николая Агафонова (1955–2019), которого владыка Серафим 
в 1979 году рукоположил во пресвитера. В 1979–1984 годах 
отец Николай Агафонов служил в Пензенской епархии: 
в Вадинске и Кузнецке, куда к нему в гости приезжал 
и Николай Державин. Бывал он и в Тарханах, и в Радищево, 
и в Нижнем Аблязово.
Перед началом трансляции Николай Державин нашел 
несколько минут для интервью.
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Чувство меры – это, конечно, очень важ-
но. Но как его определить? Тут есть много мо-
ментов, но, скажу откровенно, с годами я ста-
раюсь говорить меньше, больше все-таки слу-
шать и дать возможность людям услышать, ка-
кие все-таки молитвословия, песнопения за-
мечательные, как они звучат, – чтобы пробу-
дить в человеке живое чувство веры и не по-
мешать ему. 

Универсального ответа здесь нет. Каж-
дый раз это всё получается с некоторыми ню-
ансами. Даже из года в год, ведя трансляцию 
на Пасху, Рождество или в какие-то другие дни, 
– все равно всегда есть особенности, и в этом 
смысле каждая трансляция неповторима – так 
же, как и каждое богослужение.

– Как спасаетесь от повторений – от того, 
что каждый же год на Пасху богослужение 
примерно то же самое, а сказать нужно что-
то другое?

– Я готовлюсь к каждой трансляции, про-
сматриваю предыдущие, отмечаю для себя, 
что было хорошо, а что, может быть, не очень. 
И для меня важно мнение людей: я всегда 
с благодарностью выслушиваю какие-то по-
желания телезрителей. Особенно поначалу 
приходило очень много писем, где люди пи-
сали: вот это было хорошо, а вот здесь, мо-

жет быть, не стоило в этот момент говорить. 
Это непросто, но нужен какой-то творческий 
подход всегда и, конечно, вдохновение, пото-
му что это такой момент, когда я сам всегда 
пытаюсь погрузиться в богослужение и сопе-
реживать, а когда вы сопереживаете, то люди 
это слышат – в интонации, в подаче, в том, как 
вы говорите, что вы говорите, с каким чув-
ством вы это делаете. Какая-то таинствен-
ность в этом есть!

– Спасский кафедральный собор в Пензе 
Вы увидели впервые. Каковы Ваши первые 
впечатления?

– Я вам честно скажу – увиденное превзош-
ло ожидания. Я видел фотографии, но ког-
да вошел в храм, то был просто поражен. Уди-
вительно, что удалось воссоздать такую свя-
тыню на историческом месте, и все вокруг 
так благоустроено. Конечно, это замечатель-
но. Низкий поклон и благодарность всем, кто 
участвовал в этом добром деле. Восстановле-
ние Спасского собора – событие не только для 
Пензенской митрополии, но и для всей Рус-
ской Православной Церкви. Дай Бог, чтобы он 
стоял века, и чтобы был центром не только ли-
тургической и молитвенной жизни, но и куль-
турной – чтобы это было местом притяжения 
для жителей Пензы и гостей города.

– Николай иванович, как Вы обычно го-
товитесь к трансляции? Особенно когда 
храм новый, в котором Вт впервые…

– Прежде всего, я готовлюсь молитвен-
но, надеюсь на милость Божию, помощь Бо-
жию и на вдохновение, которое ниспосылает-
ся свыше. Потому что любая трансляция, пря-
мой эфир – это большая ответственность, и мы 
понимаем, что успех, если можно так гово-
рить, зависит от совместных действий каждо-
го – и режиссеров, и операторов, и коммента-
торов. Сложность прямого эфира заключает-
ся в том, что невозможно перезаписать, невоз-
можно сделать дубль, это всё идет в прямом 
эфире здесь и сейчас. А что касается историче-
ских фактов, каких-то других сведений, – я, ко-
нечно, стараюсь как можно больше набрать та-
кого материала, учитывая специфику того или 
иного храма, епархии, празднуемого события. 
Это же тоже важно, потому что богослужение, 
литургия принципиально не меняется, но есть 
особенности – сегодняшнее чтение Апостола 
и Евангелия. Если говорить о Патриаршем бо-
гослужении, там тоже есть свои особенности, 
которые требуют соответствующего коммен-
тария, объяснений.

Вообще нужно сказать о том, что трансля-
ция, прежде всего, ориентирована на тех лю-
дей, которые хотели бы быть в храме, но не 
могут этого сделать по различным причинам 
– кто-то по болезни, кто-то в силу каких-то 
обстоятельств. И для таких людей мы стара-
емся проводить прямые трансляции и на Пас-
ху, и на Рождество, и сейчас у нас есть возмож-
ность на канале «Спас» и на канале «Союз» де-
лать регулярные трансляции не только Па-
триарших богослужений. Многие люди с бла-
годарностью отмечают, что благодаря транс-
ляции у них есть возможность соучаствовать 
в богослужении, молиться вместе с Патриар-
хом и другими людьми, которые находятся 
в храме.

Конечно, вы сами понимаете, что никакая 
даже супертрансляция не может заменить ре-
ального участия в богослужении. Наша зада-
ча – показать людям всю красоту и гармонию 
православного богослужения и привлечь лю-
дей в храм. Поэтому конечная цель – чтобы че-
ловек все-таки принял реальное участие в бо-

гослужении и реальное участие в таинстве Ев-
харистии прежде всего.

– Как сделать так, чтобы не было ком-
ментариев «слишком много» или «слишком 
мало»? Чтобы не было ощущения, что ком-
ментатор ушел и уснул или, наоборот, что 
он мешает?

– Это непростой вопрос. Аудитория у нас 
разная. Есть люди, которым комментарии во-
обще не нужны – они и так знают богослуже-
ние, они воцерковленные, и для них участие 
в богослужении, хотя бы такое, посредством 
трансляции, – уже большая радость и уте-
шение. И им комментарий, может быть, даже 
и мешает. Но мы ориентируемся на людей, ко-
торые не в полной мере еще знают специфи-
ку богослужения, церковнославянский язык, 
в чем смысл тех или иных действий. И, соб-
ственно, когда в 1991 году мы начинали про-
водить трансляции еще из Богоявленского Па-
триаршего собора в Москве, задача сводилась 
именно к этому: объяснить людям простым 
понятным языком не очень простые, сложные 
вещи с богословской точки зрения.

Я пытаюсь это делать на протяжении не-
скольких десятков лет, и тут нужна какая-то 
внутренняя интуиция, наверное. Бывают мо-
менты богослужения, когда я просто замол-
каю – например, когда читается Слово Бо-
жие, Священное Писание, или когда соверша-
ется Евхаристия. Патриарх так читает эти мо-
литвы, что тут уже какой-то дополнительный 
комментарий не нужен совершенно, просто 
нужно внимать этому и соучаствовать в бо-
гослужении – и всё. Но есть моменты в бого-
служении, когда можно и нужно что-то рас-
сказать, и я даже не говорю о каких-то истори-
ческих справках, а по самому богослужению: 
после чтения Священного Писания на цер-
ковнославянском языке я обычно читаю этот 
текст еще и по-русски, чтобы было понятно, 
о чем говорит апостол Павел – нужно, чтобы 
человек не просто услышал, но и понял, о чем 
речь. Что касается самого порядка богослуже-
ния, я тоже стараюсь давать небольшие ком-
ментарии, но так, чтобы не мешать людям 
молитвенно сосредоточиться и погрузиться 
в это богослужение. 
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Освящение Спасского собора – событие 
историческое, не побоюсь этого слова. Слава 
Богу, что в наше время нашлись люди, которые 
эту идею высказали и так достойно воплотили 
в жизнь. Что замечательно, за каждым богослу-
жением мы слышим такие слова: «Еще молим-
ся о строителях, благоукрасителях и жертво-
вателях храма сего». Это не просто какие-то 
красивые слова, это действительно молитва 
о тех, кто внес свою лепту в святое дело строи-
тельства, а в данном случае – воссоздания хра-
ма. И одна из молитв на освящении звучит так: 
«Сотворшим здание сие и храма освящение, по 
любви к Тебе Богу тщательно, оставление со-
грешений подаждь». То есть мы просим, что-
бы Господь принял эту жертву людей и про-
стил бы им вольные и невольные прегреше-
ния, чтобы они наследовали жизнь вечную. По-
этому построенный храм – это большое и важ-
ное дело, а не просто некий архитектурный па-
мятник. Слава Богу, что в Пензе теперь есть та-
кой замечательный Спасский кафедральный 
собор. Спасибо всем, кто потрудился!

– Возрождение Спасского собора нача-
лось в самом конце 90-х годов при присно-

памятном владыке Серафиме, когда здесь 
на месте разрушенного храма сначала об-
рели останки архипастырей и перезахоро-
нили их перед архиерейским домом, затем 
построили первую часовенку. Вы ведь были 
знакомы с владыкой Серафимом. Каким он 
Вам запомнился?

– Он мне запомнился очень ревностным ар-
хипастырем, человеком, созидающим и разви-
вающим церковную епархиальную жизнь. Ко-
нечно, в то время не было таких возможно-
стей, как сейчас, но он горел верой, наставлял 
людей, просвещал, старался быть духовным 
лидером для православных людей не только 
Пензенской области, но и Мордовии (он был 
епископом Пензенским и Саранским). Конеч-
но, он много потрудился.  Я бы даже сказал, он 
предвосхитил то, что мы видим сейчас – воз-
рождение и разностороннее развитие епар-
хиальной жизни здесь, на просторах Сурского 
края. Царство ему Небесное!

Беседовал Евгений БЕлохвостиков.
Публикацию подготовила  

Наталья Зыкова
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